

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

SUSCRIPCIONES

PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

## Recluta Voluntaria

PARTICULAR

Segun Real Orden de 15 Enero 1896

Se admiten voluntarios para el Ejército de Ultramar de 19 á 39 años aunque no hayan quintado nunca, sirviendo lo mismo los casados, dándoles buena gratificación y buen premio mensual. Para más informes, RUBÍ, 12, 1.º-2.º Despacho de 9 á 12 y de 3 á 7.

## Album "LIMOSNA,"

En la antigua librería de nuestro editor señor Rotger—Palacio, 4—y al precio de diez pesetas ejemplar, se halla en venta esta obra tan brillantemente editada por la caridad para socorro de los perjudicados por la explosión del revellin de San Fernando.

En la librería y tipografía de D. Bartolomé Frau en Manacor, se venden también á igual precio ejemplares del «Album» siendo dicho señor el único encargado de la venta en todos los pueblos de aquel partido judicial.

## Cuestiones de actualidad

### Un artículo importante

El que publica *El Globo*, debido á la pluma del ex-ministro de Estado Sr. Moret, debe leerse por todos los hombres políticos, por tratarse en el indicado artículo de la cuestión hoy única: España y América.

Para no privar á nuestros lectores del gusto de saborear tan hermoso trabajo, le damos á continuación. Dice así:

«Hoy España no se preocupa más que de América: allí están fijos nuestros ojos, allí absorbida nuestra actividad; como que allí se debate en este momento nuestro porvenir y nuestro destino.

El aspecto internacional de la cuestión de Cuba toma cada día mayores proporciones. Intimamente ligado con el aspecto militar, principia á excederle en interés, siendo ya muchos los que sospechan que la solución diplomática decidirá del éxito de la acción militar.

Importa, pues, darse cuenta exacta de sus antecedentes, su estado actual, sus probables desenvolvimientos.

Inevitable, por la propia índole de la cuestión, la participación de los Estados Unidos en la insurrección cubana ha pasado por diferentes fases. Primero se reveló en la masa general del país, agitando convulsivamente la opinión pública y excitando las diversas pasiones que laten en el fondo de aquella sociedad: reflejóse después en sus Cámaras, donde los senadores y representantes compitieron en agresiones á España, en injusticia de apreciaciones y en ignorancia de los hechos en que las fundaban; y ahora, por consentimiento del Congreso y manifiesto deseo de la opinión, la cuestión ha pasado al poder ejecutivo y se halla en manos del presidente, que ha venido á ser, por el mismo desenvolvimiento de los hechos, el árbitro de la actitud y de la conducta de la gran República.

De aquí el vivísimo é imponente interés con que se estudian sus actos y se procura sorprender su pensamiento. Porque nadie duda, aunque algunos digan, que el presidente ha de tomar una actitud y trazarse una conducta. Y si de los contradictorios telegramas que profusamente se publican, y que afirman ó desmienten alternativamente las supuestas resoluciones del Gabinete de Washington tomáramos acta podríamos decir que esa conducta está ya formulada y que se trata únicamente de preparar la opinión pública, acostumbriéndola poco á poco á lo que ya se tiene por seguro: tarea pueril que acusa poca perspicacia en la apreciación de la realidad y hace escasa justicia á la inteligencia de los hombres políticos de España. Porque ninguno de éstos ignora que todo lo que acontece en América tiene un eco profundo é inmediato en los Estados Unidos, y que, especialmente lo que en Cuba sucede, despierta vivísimo interés en todas las clases é influye poderosamente en la conducta de sus gobernantes.

Ni uno solo de los presidentes de la república, ni uno solo de sus secretarios de Estado han dejado de ocuparse desde hace cincuenta años en la situación de Cuba, de sus relaciones con la metrópoli y de las consecuencias que para los Estados Unidos han tenido cuantos sucesos afectan á la vida social ó política de las Antillas.

Para que así no sucediera, sería preciso que desapareciera á tiempo la historia y la geografía, que cambiásemos la posición que en el globo ocupan Europa y América, y que se extinguiesen en su día

los intereses comerciales que ligan los dos continentes.

Y si lo imponen los hechos y lo reclama la lógica, ¿quién puede sorprenderse de que el Gobierno americano se preocupe de los asuntos de Cuba, ó el español quiera saber cuánto sobre ellos piensen los que dirigen la vida política de la América del Norte?

No perdamos, pues, el tiempo, ni debilitemos la atención con disquisiciones ociosas. Las Cámaras americanas han referido sus pósitos sobre Cuba á la acción presidencial, y para darle medios con que realizarlos la han investido con una confianza omnimoda é ilimitada, autorizándole hasta para el reconocimiento de la independencia de Cuba.

¿Qué hará ahora el presidente? Aun cuando de atrevimiento se moteje, no nos parece imposible el conjeturarlo.

Podemos hacerlo considerando la cuestión en sus puntos cardinales, recordando sus ya numerosos antecedentes y trayendo á la memoria negociaciones anteriores ocurridas en casos semejantes, y, sobre todo, la especial posición que ocupa el presidente.

Por grandes que sean sus facultades, mayores aun son sus responsabilidades. Ciertamente que tiene en sus manos el arma poderosa de la beligerancia que puede concedérsela á los insurrectos de Cuba sin riesgo para la paz pública, ó puede negársela sin ofensa á ningún principio de derecho; pero, en nuestra opinión, no se la concederá, porque creemos firmemente, como al *Times* telegrafiaba ha pocos días su corresponsal de Filadelfia, «que de la voluntad de España depende el que las proposiciones concordantes votadas por el Congreso tengan ó no consecuencias.»

Y fundamos este aserto, no en informes más ó menos fidedignos, no en apreciaciones y juicios de la prensa sino en la observación atenta y cuidadosa de hechos de todos conocidos; de la escasa simpatía que hasta ahora ha mostrado á los insurrectos de Cuba; en el ningún valor que por su apasionamiento é inexactitud tiene las deliberaciones del Congreso; en la rectitud y actividad empleados en la persecución de las expediciones filibusteras y en la deferencia que su gobierno ha mostrado á un país que lucha noblemente contra la adversidad y que no ha dado ni dará fácilmente motivos para la enemistad de una gran nación.

Si fuera otra la disposición de ánimo del presidente, sobradas ocasiones se han presentado de demostrarlo.

Corresponde, además, esa conducta á las condiciones de Mr. Cleveland. Pudo, como otros tantos presidentes, subir al poder por las combinaciones de los partidos; pero una vez al frente de su nación ha ganado reputación de estadista dentro y fuera de su país. Basta para probarlo recordar la energía y buen sentido con que deshizo la combinación de agiotistas y mercaderes que estuvo á punto de envolver el crédito y el Tesoro de los Estados Unidos en un grave conflicto monetario, iniciado por la crisis metálica, y la habilidad con que ha conducido la cuestión de Venezuela, en la que, después de ponerse al frente del sentimiento público de su país, supo dirigir las energías por él mismo despertadas hacia la solución pacífica y diplomática que, con honor de los tres países interesados, se lleva á cabo en estos momentos. Un hombre de Estado de estas condiciones no podría jamás compartir las exageraciones de los *gingoes*, ni puede cometer una injusticia con España, ni menos lanzar á su nación en una política de aventuras.

Pero también es imposible desconocer las exigencias que le solicitan y apremian. La opinión en

los Estados Unidos por todos sus órganos, la prensa, los *meetings*, el Jurado, las Cámaras, han mostrado su simpatía hacia los rebeldes cubanos; simpatía injusta, peligrosa, mal fundada, es cierto; pero al fin viva y ruidosa; quizás mas extensa que profunda, pero real. El fin y tanto más digna de atención cuanto que en la lucha presidencial que se avecina puede hallar manera de introducirse en el programa presidencial, y llegar á formar parte im-portantísima de la política del futuro presidente.

Analizados, pues, estos opuestos motivos la resultante no es difícil de prever. Todo eso terminará en una negociación diplomática entre los dos Gobiernos.

No el uno puede desentenderse de las exigencias y circunstancias de su posición como representante del pueblo americano, ni el otro considerar como una nueva dificultad la discusión diplomática á que se ve inevitablemente llamado.

Pensar otra cosa, figurarse que esto no habrá de suceder, negarlo en los momentos mismos en que está ocurriendo, sería vivir fuera de la realidad y cerrar los ojos á la evidencia.

Que mal se compaginan, por cierto, el invocar la solidaridad de las naciones y el quejarse del aislamiento de España y negar á los Estados Unidos el derecho de ocuparse, y de ocuparse con interés, de lo que ocurre en Cuba.

¿Acaso no venimos todos preparando este momento desde que principió la insurrección?

Los que escriben en la prensa, los que hemos discutido en las revistas, los políticos que han formulado sus opiniones para que en América sean conocidos, ¿hemos hecho otra cosa más que exponer ante el juicio de los americanos la sinrazón de los insurrectos, el mérito de nuestros sacrificios, la sinceridad de nuestros propósitos y el valor de las concesiones hechas en las últimas leyes?

¿Y pudo nadie pensar que esta constante discusión internacional no habrá de llegar hasta los dos Gobiernos y traducirse al fin en un cambio de ideas, en una apreciación de sus mútuos propósitos, en algo que podrá ser inteligencia ó ruptura, precedida de discusión y de controversia?

Lo que sucede, pues, era inevitable; lo que sucederá de esta aproximación de ambos Gobiernos, no puede ya predecirse; pero lo que nos parece indudable es que nos acercamos al desenlace de la cuestión, ó por hablar con más exactitud, que hemos entrado en el período decisivo de la crisis cubana.

¿Nos será favorable ó adverso el resultado? Esto dependerá en gran parte de la habilidad y de la conducta del Gobierno español; pero ya es algo apreciar con exactitud la posición en que al principiar la negociación se encuentra el presidente de los Estados Unidos y afirmar que, por lo mismo que ha sido tan apasionado el lenguaje, y tan insensata la conducta de las Cámaras de su país, será comedida y serena su actitud; y que puesto que sobre él pesa hoy exclusivamente la responsabilidad de tan grave asunto, habrá de mirar ante todo la susceptibilidad de nuestro temperamento, la altivez de nuestro carácter y los deberes que tenemos para con nuestras Antillas.

Queriendo la paz, no se acercará en son de guerra, no habrá manera más segura de provocarla que el olvidar las condiciones características de nuestra raza y la posición que en la contienda ocupamos.

Pero á nuestro juicio, más que la actitud del presidente y de su Gobierno, importa á España conocer y determinar su propia actitud y línea de con-

ducta, acerca de las cuales, forzoso es confesarlo, sólo hay oscuridades en el exterior é incertidumbres en el interior.

Que nuestra resolución de emplear la fuerza para dominar la insurrección es inalterable, común á todos los partidos, y tan vigorosa, que solo tendrá por medida la resistencia que encontremos, eso está fuera de duda para españoles y extranjeros; pero que esta resolución vaya acompañada de una política propia de las circunstancias, tan viril y tan enérgica como el esfuerzo militar que estamos haciendo requiere, eso es para muchos incierto y todavía materia de discusión para los políticos españoles.

Para nosotros no; para nosotros no cabe ni un momento dudar que el esfuerzo militar debe ir acompañado de un igual esfuerzo político. Nadie tiene más derecho á exigirlo que el ejército mismo, porque cuando se pide á los hombres sus energías, su sangre, su vida misma, lo menos que tiene derecho á pedir quien tanto otorga, es que la nación haga á su vez cuanto en la esfera internacional y en la política esté á su alcance para que su sacrificio sea fecundo, y para que su esfuerzo produzca la salvación de la patria. ¿Qué se diría de un Gobierno que llevase los hombres al combate sin armas, sin municiones, sin Administración Militar y sin Sonidad, creyendo que bastaba la presencia y el valor personal de los soldados para vencer al enemigo? Pues lo que de él se dijera, eso mismo debería pensarse de un Gobierno que, después de pedir á la nación cuanto puede darle y de obtenerlo, careciese de la resolución necesaria para completar la gestión política, la acción militar de sus soldados.

Podrán estos términos escapar á la observación vulgar; pero apenas formulados, se verá la identidad de las conclusiones. Y hasta ahora nuestro Gobierno no ha aplicado las últimas leyes, á pesar de que hoy se ve claro que á nada temieron tanto los insurrectos como al planteamiento de las reformas, y que por verlas cercanas precipitaron la lucha, y teniendo un fácil campo de experiencias en Puerto Rico no ha pensado siquiera en utilizarlo para fianza de sus intenciones.

Aun sin esto, en lo que es puramente administrativo, en lo que es urgente para hacer frente al hambre y á la miseria que sobre el país cubano se cierne, en todas aquellas medidas que habrían de aumentar el número de los amigos y disminuir el de los insurrectos, por los beneficios del momento y las esperanzas futuras, nada absolutamente se ha hecho; todo está por hacer, y lo que es peor, todo está en duda de cómo y cuándo se hará. Hubiéramos el preguntarlo; tuviéramos una política definida, y con los hechos responderíamos á las dudas.

Pues en vez de esperar y de recelar la pregunta que de Washington nos vengán debiéramos tener resulta de antemano la contestación de que ese, como á todos los Gobiernos que por España se interesen, nos cumple dar.

Por fortuna, el Parlamento va á reunirse; el discurso de la Corona habrá de contener declaraciones terminantes acerca de las cuales la discusión, que no puede tardar, precisará el sentido, el valor y la trascendencia.

S. MORET Y PRENDERGAST.

16 Abril 1896.

158 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

—Sí, señor cura; yo quedaria inconsolable si estos inocentes llevasen luto por quien los amaba tanto: me parece que seria un sacilegio, una dignidad.

—¿Y qué necesitas?

—Señor, no tengo ni un triste ochavo para comprarles un trapo negro. Ya se que Vd. es pobre, señor, cura, pero sólo en Vd. tengo confianza.

El buen sacerdote se sintió conmovido hasta las entrañas con estas apremiantes palabras á las cuales se hallaba en la absoluta imposibilidad de responder.

—Pero si no tengo nada, nada.... Si estoy debiendo,—murmuró el cura.

—No me dé Vd. dinero: ya sé que no lo tiene Vd.; sólo le pido una de las sotanas viejas.... la más vieja....

—No tengo mas que una sola.... la que llevo ahora.... y siempre.

—¡Ay!—murmuró dolorosamente la pobre madre,—yo no creia que fuese Vd. tan pobre. Entonces no hay remedio, ¡estos pequeñuelos no vestirán de luto!...

El cura estaba preocupado. De pronto se le ocurrió un pensamiento: sus ojos se fijaron en el paquete de paño que Francisca habia

HISTORIAS CONMOVEDORAS 159

traído la vispera, y que Bidard, ya avisado, habia de venir á recoger.

Un corazón como el suyo no podía permanecer sordo, cuando la súplica y las lágrimas acababan de llamar á él. Sin embargo, dudó un momento. La sombra de Francisca se irguió de repente amenazadora y terrible entre su pensamiento y la acción que le incitaba á cumplir. Pero esto no duró más que un momento, y apoderándose del paquete, se lo arrojó de improviso á la absorta mujer de Bricou, diciéndola:

—¡Márchate! ¡márchate pronto! Que nadie te vea.

Cuando quedó sólo, se dejó caer en su viejo sillón, ocultó la cara entre las manos, y se puso á murmurar:

—Señor, ¿qué dirá Francisca?... ¿Habré hecho mal? ¿Será tambien una acción mala la que acabo de cometer?

Sumido así en sus reflexiones, oyó la campanilla de la puerta, y recibió, no sin cierto terror, el paso lento y pererozo de Francisca que iba á abrir.

Un momento despues, el ama anunciaba al sastre, diciendo:



Flirtage

¡Filadelfia, Cittsburg, Chicago y el Oestel gritó con voz pesada, voz de yankee, el conductor, hallábase en Jersey City. El tren iba á partir, al entrar en el sleeping-car me encontré con un viejo y una encantadora mujer; aquél demasiado viejo para ser su padre, ésta muy jóven por ser su esposa. Esa cualidad femenina por esencia, la curiosidad, hizo que ella fijara detenidamente la vista en mi y sus ojos me cautivaron y atrayeron con la misma fuerza que atraen y fascinan los del innoble buho al débil pájaro. Si el alma no estuviera toda en todo el cuerpo y toda en cualquiera de sus partes, aseguraría que reside en los ojos y más tratándose de unos ojos de mujer.

Segun el cantar indio, el amor nace en los ojos y de éstos desciende al corazón: *Dari mana datang telinta? Dari mata touwong di ati...*

Si se quisiera modelar la estatua de la belleza, creo que el mejor molde sería el cuerpo de mi compañera de viaje; medio echada en tel ancho divan dibujábase un tanto, atrevidas redondeces y líneas de una regularidad y esbeltez marmóreas, debido á la soltura de posición en que se hallaba. Su cuerpo semejaba una culebra á medio enroscar. ¡Con cuánto placer; con qué gusto contemplaba yo el subir y bajar de unas flores prendidas de su pecho, era sistole y diastole, esa inspiración y espiración, que tantas veces nos hemos detenido en mirar!

No sé si os habeis fijado en que en todas las grandes bellezas humanas existe algo de común, un punto de semejanza, así diré que Antonia era una gran belleza, un ideal de estética; supe que se llamaba Antonia, se lo oí decir al viejo. Bourget ha dicho que hay una edad de apogeo para todas las fisonomías, una época única en que dan la total extensión de su expresión y ésta época coincide con el de la segunda juventud, la fisonomía de Antonia estaba de lleno en ese apogeo.

La situación se hacia ya embarazosa, yo, mira que mira, ella mirándome también, pero con el simulacro con que suele mirar una mujer que vé que un hombre la está observando; el viejo haciéndose el distraído, con una «Guía» en la mano, pero mirándonos de tanto en tanto. Decídmelo á entornar los párpados y hacer como si durmiese para poderla contemplar con toda libertad.

No defendiendo la teoría de Condillae «el sentido maestro es el tacto», ni negaré que por la visia sólo no pudiéramos formarnos idea de los objetos externos, lo que si aseguro es, que en aquel momento hubiera trocado la vista en tacto.

Cerrados, los ojos, cruzaron por mi mente ideas, mejor diré, queméricos ensueños, cuál los de Goethe cuando imaginaba que era un valeroso héroe como el príncipe Pipí, que sentado en opiparo banquete con hermosa dama, recojía en sus besos tanto placer, que queria morir. Si hay momentos de ofuscación moral que daríamos la vida por un corto placer, y yo me hallaba en uno de esos momentos.

Al fin me decidí á hablarles.—Caballero, sabe Vd. á qué hora llegaremos á Altoona.

—A cosa de las tres.

—¿Conoce Vd. el sitio en que se dió la batalla de Gettysburg?

—Si, lo conozco, yo estuve en esa batalla, el 63 era coronel, y lo fui todo el tiempo que duró la guerra civil de los Estados Unidos; está junto al valle de Cumberland, ya se lo enseñaré.

—¿Van ustedes á Chicago?

—Si, vamos; el viajar es mi mayor placer y de mi hija.

—¿Ah! ésta señorita es hija de Vd?

—Es mi hija política, casó con mi hijo único, el que la conoció en un viaje de excursión que hizo á la isla de Cuba, y en vez jujuis para su colección zoológica, trajo el mejor ejemplar de la raza humana, si Darwin hubiera poseído á una mujer como mi hija, no se le hubiera ocurrido ni pensar siquiera en que el hombre pudiera descender del chimpancé. Más, ya sabe Vd. que el placer no dura mucho, esta vida no está hecha para gozar, al cabo de ocho meses de casados, murió mi hijo; para Antonia es su fortuna y la mía, concluyó diciendo con la franqueza brutal del yankee; más de seis millones de libras.

En toda conversación Antonia se hizo la dis-

traída, ni una lágrima de esas que tan fácilmente asoman á los ojos femeninos ni un gesto de desaprobarción, ni mucho menos de tristeza dejó escapar; no quisiera pecar de malicioso, pero confesaré sinceramente que al ver el poco caso que hacia Antonia de su marido al oírle nombrar, pensé en las frases de Alfonso Karr: en todo afecto, el uno ama, el otro se deja amar; el uno besa, el otro alarga la mejilla, y deduje que Antonia se dejaba amar, alargaba la mejilla, en fin que había hecho un casamiento por interés; que entre ella y su marido no debió existir esa dualidad íntima que convierte á dos seres en uno solo, que les hace sentir y pensar lo mismo.

Atravesábamos las calles de Newark apenas perceptibles por la gran velocidad del tren. El viejo pasó al coche comedor, quedamos solos; esa impaciencia, esa cortedad de la primera entrevista de dos novios, se apoderó de mí, para el que ama, los hechos son nada, su significación sentimental es todo; jamás sentí tal turbación por estar solo con una mujer á quien siquiera no había hablado.

—Ha estado Vd. ya alguna vez en Chicago? me atreví á preguntarle.

—No señor, me contestó; antes de casarme no había salido de Cuba, no conozco más que Jersey-City y mi tierra.

—Su marido era muy jóven.

—A poca diferencia debía contar la misma edad que usted, y más, le aseguro que sería difícil encontrar otro parecido más exacto que el de usted; si creyese en espiritismos, al verle entrar en el coche, hubiera creído que era V. el espíritu de mi esposo.

—Al ver tan idénticos parecidos, se me ha ocurrido pensar si Dios crea seres duplicados.

—Es peregrina la ocurrencia....

Ni un momento dejó de mirarme con sus ojos más abrasadores que el mismo sol de su tierra.—Y hace mucho tiempo que murió su marido?

—Próximamente un año.

—La dicha sigue á nuestro planeta en su movimiento de rotación, y unas veces toca á unos y otras veces á otros, así es, que no es posible gozar de ella por mucho tiempo.

—Es usted también casado.

No señora, jamás me he enamorado así como Diógenes buscaba con su linterna un hombre, busco yo á una mujer y hasta ahora no la había podido encontrar, además creía en eso de que el día en que uno se casa, evapora todas sus ilusiones, todos sus ensueños, cual se evapora una gota de rocío al caer en un terruño abrasado por el sol; respeté á aquél filósofo que preguntándole que edad era buena para casarse contestó: cuando uno es mozo, es temprano, y cuando viejo, tarde; presté entero crédito á estas frases del griego Hiponax «Sólo dos días hay en que la mujer te regocijará: el día de la boda y el que le entiernen; y tuve por muy cierto eso de la mujer, nunca se contenta con el último amor.

—¿Y que error! ¡Usted que parece ha leído mucho, no recuerda esa frase de Fonillée «el hombre vale más y la mujer vale mejor»; no sabe que Zo-la dice que el matrimonio es la escuela de los grandes maestros. ¡Si no fuera por nosotros! Y no sabe Vd. que hasta Kant decía nunca olvidaré que fué mi madre la que hizo germinar el bien que existe en mi alma.

—Si, pero sé también que una mujer fué la causa del primer pecado.

—La mujer, la causa, pero el hombre lo cometió, si Adán, y verdaderamente existen muchos Adanes en pleno fin de siglo diez y nueve, no hubiera querido faltar á Dios por complacerla á ella, que Dios ha puesto al hombre para salvaguardia de la mujer.

—Señora no vaya Vd. á creerse por lo que he dicho, que no soy partidario del matrimonio, no todas las mujeres son Evas. Si hasta ahora no me he casado, es porque tengo formado un concepto muy elevado de la misión encargada á la mujer, y no había encontrado ninguna capaz de llenarla.

—Y la ha encontrado Vd. ya?

—Creo que sí.

—Entonces porque no se casa Vd?

—Si supiera que ella habia de quererme.

—Tal vez.... No dijo mas, el viejo regresaba del comedor.

El amor no se puede ocultar ni fingir; este afo-

riismo es irreputable; en aquellas miradas sin interrupción palpitaba el éter del amor, de aquellos ojos mas seductores que la tentación misma, convergían á los míos, rayos que al filtrarse por mi retina modificaban los latidos de mis arterias aceleraban la respiración, ponían en conmoción todo mi sér, y esa conmoción era por fin el amor, el verdadero amor que yo no conocia, que nunca habia sentido.

Pasamos al comedor en el momento en que el tren entraba en un túnel; la ofrecí mi brazo, el que aceptó enseguida con grato placer y creo que no poco disgusto del viejo.—Y podría saberse quien es esa mujer de que antes me habló Vd., y con quien dijo se casaría ni ella le quisiera?

—Pero, y Vd. me lo pregunta?

—Claro, ¿quiere Vd. que tenga yo tal grado de intuición que penetre en sus pensamientos?

—Intuición no, quiero que me hable formalmente ¿Si fuera Vd. esa mujer? Una sacudida, semejante á la que dá un caballo cuando está en libertad y ve que van á sujetarle, que casi la hizo desprenderse de mi brazo, acompañada de una mirada tan honda, tan dulce y de una vuelta de cabeza, con la que me enseñó al viejo que no dejaba de mirarnos, fué la única contestación que obtuve.

Acabado de comer, fuimos otra vez á nuestro departamento, desde donde contemplamos, asomados Antonia y yo en una ímisma ventanilla, las vivas llamas que salían al través de las puertas de los hornos que se ven á lo largo del camino, y que iban desapareciendo una tras otra por la gran velocidad del tren, como desaparecen una tras otra las ilusiones de la juventud por la gran velocidad del tiempo.

Más tarde pasamos por Cresson, media hora despues encontramos á Johnstom, y cruzaron por nuestra vista paisajes encantadores del rio Comaghy; el tren seguía corriendo, corriendo; todo me parecia bello, sonriente, regocijado cual lo estaba mi corazón. Un «¡oh!» de Antonia me hizo fijar en unas grandes columnas de fuego que parecían escalar el firmamento.—Estamos en la región del gas natural, dijo el viejo, y se puso otra vez á leer su «Guía». Yo me acerqué á Antonia, movido por uno de esos arrebatos de pasión que nos hacen olvidar todo menos el objeto amado, hasta casi confundir su respiración con la mía, rozando sus negros bucles mi rostro, la dije, con la comunicativa efusión de la intimidad:—Que me contestaría Vd. si la dijera que la amo?

Ella vaciló, una oleada de sangre se agolpó á sus mejillas, en las que pareció se habia reflejado la luz refulgente de las llamas del gas, luego bajó los ojos y dijo con voz apagada:—Que yo tambien le amo Vd.... pero que si me casara.... Usted ya lo oyó.... perdería seis millones de libras.

Sentí una sensación indefinible, y solo pude exclamar: ¡Como todas!

PEDRO FERRER GIBERT.

Palma—Noviembre—1895.

Palma

—Uno de los serenos de punto en la calle de Camaró, anteanoche á cosa de las once fué llamado por un cochero con objeto de que le ayudase á poner paz entre dos caballos que reñian en su establo, al entrar lo hizo con tan mala suerte que recibió una coxén en el pecho cayendo de espaldas.

Auxiliado inmediatamente por el cochero y otro sereno, fué acompañado al cuartelillo de la Casa Consistorial, donde le practicó la primera cura el médico señor Malberti, siendo acompañado despues á su domicilio.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Campos, pone en conocimiento de la autoridad superior haber detenido y puesto á disposición del juez municipal de la misma, á dos individuos presuntos autores de la corta y sustracción de veinte y cuatro injertos de almendros, de varias casas de aquel término municipal.

Por la del puesto de Manacer, fueron denunciados al alcalde de la misma, tres muchachos que sorprendió apacentando varias cabezas de ganado en propiedad ajena.

—Debiendo procederse á la adquisición de mil guerreras; próximamente, de tela rayadillo, arregladas al tipo que existe en el almacén de la Comandancia de carabineros, se hace público para que los maestros sastres de esta localidad, que deseen tomar parte en la licitación, se presenten mañana á las once de la mañana en la casa cuartel, donde se les enterará de las condiciones que se exigen para la construcción.

—En la calle de la Bolsería, junto á la desembocadura de la de Cererols, hay varios trozos del piso sin empedrar desde que se construyó la catarata de hierro para las aguas de la fuente de la Villa.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrú, San Nicolás, 46, Palma.

—Por el Gobernador civil de Barcelona se ha autorizado la remesa á Palma de 19.000 cartuchos de cartón vacíos, para el armero don Juan Ankerman.

—El alcalde de Manacor comunica á este Gobierno que durante el pasado mes de Marzo no se ha verificado en aquel distrito municipal captura de ninguna clase, ni operación de vacunación ni revacunación, ni se ha dado función dramática alguna.

—Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del Real Decreto inserto en el último número del Boletín Oficial acerca de la creación de las Administraciones de bienes Nacionales, que dispone que la administración, investigación y venta de los bienes y derechos del estado se hallará en cada provincia á cargo de un Administrador, que ejercerá estas funciones bajo la autoridad y vigilancia inmediata del Delegado de Hacienda y la superior de la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado.

—TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—Han resultado infructuosas las averiguaciones practicadas por la guardia civil, en averiguación de quien pudiera ser la desalmada madre, que el día 2 del corriente mes, dejó abandonada una criatura recién nacida, en una caseta de campo del término de Inca.

—El día cuatro del próximo mes de Mayo S. E. Ilma. el Obispo de esta Diócesis saldrá con objeto de practicar la santa pastoral visita.

Andraitx, será el primero de los pueblos que visitará.

—Ayer salió para la mar el yacht francés *Aventurier* que hacia dos ó tres días estaba amarrado en nuestro muelle y cuyos dueños han recorrido los sitios más pintorescos de nuestra isla.

—Pidanse en esta plaza para la cura de Estómago, hígado y bazo las económicas y naturales aguas de El Vichy Catalan declaradas de utilidad pública.

Sección recreativa

Calino va muy de prisa por la calle y lo detienen Quintanex:

—¿Adónde vas tan corriendo?

—A casa del dentista.... Estoy rabiando de una muela.

—¿Ahí tienes una cosa que yo no podría hacer...?

—¡Qué ascol.... Qué le meta á uno el dentista los dedos en la boca....

—Tienes razon.... Pues yo no abriré la boca.

Ricardo, que tiene fama de valiente, encontró ayer á un amigo, el cual le dijo:

—Anoche estubo Hipólito hablando mal de tí en el café y te calificó de canalla.

—Pues ahora mismo voy á pedirle una satisfacción.

Al día siguiente el amigo vuelve á encontrar á Ricardo.

—¿Viste á Hipólito—le preguntó.

—Si, y me he vengado.

—¿Le abofeteaste?

—No. Le pedí veinte duros y me los dió.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y tarde, para Mahón, (via Alcudia).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Helados

En la horchatería de can Solé (Conquistador 1.º) desde el domingo próximo en adelante se expenderán y servirán á domicilio con el esmero que acostumbra dicha casa.

—Es el vecino Bidard, que viene á buscar el paño, y á tomar las medidas.

Y despues se volvió á sus quehaceres, no sin dirigir á su amo una mirada radiante de gozo.

—¡Si ella supiese!—pensó el sacerdote.

Bidard iba en compañía de Bricou.

—¡Ah! ¿Eres tú, Bricou?—dijo gravemente acercándose á este.—Hace un momento estubo aquí tu mujer con tus dos hijos: ¿no los has encontrado?

—No, á fé mia. ¿Acaso vino á pedir oraciones para el viejo que acababa de morir, segun me dijeron?

—No. Ya sabe ella que su pastor ruega por sus ovejas, sin necesidad de que se lo pidan.

—Es que, mire Vd.,—répuse Bricou con cierto embarazo:—mis compañeros me envían á ue diga á Vd. que no haga nada en este entierro. No quieren sacerdote, porque nuestros principios no nos permiten enterrar el cuerpo del viejo en la iglesia.

—¿Y tú qué piensas, Bricou?

—¡Toma! Yo pienso como los demás.... Ya Vd. comprende.... es natural.... los principios.

El sacerdote, de pié y con la cabeza levanta-

se padece aquí, más se goza en el cielo. Dichosos los que sufrieron, y fueron á su Padre á recibir la recompensa.

Y, viendo que la mujer lloraba siempre, dijo:

—¡Llora, hija mia, llora! Las lágrimas son saludables. «¡Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados!» dice la Escritura. Llora; pero no te dejes arrebatar el valor en el torrente de tus lágrimas. Yo rogaré por tu pobre padre, á quien estimaba mucho.

Cuando la hubo consolado un poco, la preguntó:

—¿Y Bricou? Algo le habrá conmovido este grave suceso.

—Señor, no le he visto desde ayer por la mañana.

—¿Y pan?... ¿teneis pan en casa?

—Tenemos bastante, señor. La tia Tomasa me llevó alguno. Además, yo tengo buenos brazos y buena voluntad, y trabajaré para mis hijos. Descuide Vd., señor cura, á nadie pediré si su padre los abandona, ya procuraré yo alimentarlos.

—¿Qué quieres, pues, hija mia? Porque yo conozco que tú necesitas alguna cosa.



# Edición de la tarde

PALMA 24 ABRIL DE 1896

## Divagando

### Vamos á la tercera?

Ya tenemos vivita y coleando la candidatura conservadora para la próxima elección de Senadores, 46.

Compónenla:  
El Exmo. Sr. Marqués de la Cénia.  
El Exmo. Sr. Conde de Montenegro.  
D. Pedro Font Dels Olors y Ordinas.

\*\*\*  
Pero no habíamos quedado, caro *Heraldo*, en que tu ilustre prócer iría al Congreso á pesar de todo, sobre todo y á costa de todo?

¿No quedamos en que era puro infundio aquel exceso de votos que en el acto del escrutinio general resultó á favor del Marqués del Palmer, por virtud de cuyo exceso perdió el acta el de Montenegro de Montoro?

¿Es que los conservadores quieren al conde Senador y le quieren Diputado, y hasta le querían alguacil si llegara el caso, para que pruebe de topar todos los pitos y se quede después... con la que se le caiga?

\*\*\*  
El conde de Montenegro es mucho conde; pero no tanto, no tanto...

Así tiene su historia política el egregio prócer ayer carlista y hoy conservador.

Suena una vez su nombre para el espinoso cargo de alcalde de Palma, y á ciencia y paciencia de su colega el de Sallent y demás atláteras, le derrota el señor Salóm y Vich, extendiéndose á favor del poeta la consabida Real orden.

Aparece un día la candidatura de D. Ramón para la Diputación provincial, pero el pueblo le vuelve la espalda y cantándole la gallina, da el triunfo á nuestro buen amigo el Sr. Martínez, despreciando de este modo la ejecutoria, los pergaminos y las prodigalidades del conde.

Más tarde, insiste el partido conservador en la candidatura montenegrina para las elecciones de Diputados á Cortes, y el cuerpo electoral le dá otra nueva prueba de su impopularidad postergándole al Marqués del Palmer y propinándole un batacazo tremendo, del que ni aún el *Heraldo*, el hijo adoptivo de Filemon, ha podido hasta ahora darse cuenta.

Y entre los aspirantes á senadores aparece una vez más el conde de Montenegro y de Montoro. Va el Sr. Despuig de derrota en derrota, y nosotros, siguiéndole, vamos á nuestra vez de sorpresa en sorpresa.

\*\*\*  
Pero... á propósito de la senaduría.  
¿No nos da dicho el *Heraldo* una y cien veces, agitando excétedra el botafumeiro en honra de su excelente protector, que el señor Conde era senador por derecho propio?

Pues si es senador por derecho propio, llevarle al Senado por elección, es tanto como querer dar al ilustre candidato la propiedad de Raxa, por sufragio universal.

Y tendría que ver que nosotros, los que ni siquiera somos condes, los del pueblo, vamos al decir; priváramos á todo un Montenegro de sus dominios de Raxa.

\*\*\*  
Más... se dan casos, tratándose de senadurías.  
Porque la tal elección pudiera ser un nuevo descalabro; uno más sobre los muchos que lleva sufridos el egregio prócer en su tan corta como accidentada vida política.

La promesa de un acta que se basa en el procesamiento de más de 70 personas honradas, cuyo delito único era no formar en las filas del gran partido ministerial, y en faltas reiteradas á los preceptos de la ley electoral, ó en la ley electoral, así como la aplican [los conservadores, es ni más ni menos que un nuevo peligro para la tercera derrota.

\*\*\*  
¿Estamos, señor de Montenegro y de Montoro?  
¡Qué horror!...

Un esquinazo para sus compañeros de candidatura, fuera un desastre político; y nada más.

Un nuevo batacazo de V.E., lo mismo dado aquí que en la alta Cámara, sería la *débacle* para su seriedad montenegrina y para el gran partido conservador.

Con que... ojo alerta  
Que á la tercera va la vencida.

La musa que inspiró *Las cuentas del alcalde*, ha vuelto á soplar.

En el *Heraldo* de anoche hallamos la prueba. Véase la clase:

- ¿Quizá con los conservadores?
- Están ambos separados
- ¿Con los republicanos?
- Estos están retraídos
- ¿Con los carlistas?
- Andan estos escamados
- ¿Sólos entonces? Unidos
- ¿Con quien, pues, los fusionistas?
- Con socialistas
- ¿Con Lamento?
- Con Quejido.

\*\*\*  
El *Heraldo* dice que ocultamos algo *maliciosamente y con manifiesta mala fe*.

Nosotros siempre que hacemos algo maliciosamente, solemos hacerlo con manifiesta mala fe.

No somos como los amigos del colega, que cuando se echan á maliciosos lo hacen con manifiesta tontería.

\*\*\*  
Pero esta vez ni hemos obrado maliciosamente ni con manifiesta mala fe.

Dijimos, y el mismo *Heraldo* confiesa que es cierto, que el recurso interpuesto por D. Pedro Sampil á nombre de Tayet y de Pipero, ha sido denegado, y que el Tribunal Supremo, confirmando la sentencia de la Audiencia, ha condenado á aquellos dos infelices, por haberse dejado engatusar por los que á costa de la libertad y de la hacienda de los pobres, quisieron que D. Guillermo Maragües se engalanara durante cuatro años con una credencial de diputado, que el pueblo no le había conferido.

Este egoísmo conservador es lo que nos interesa hacer notar.  
Si además (pero no confirmando ya la sentencia de la Audiencia, ni refiriéndose para nada al recurso del Sr. Sampil) si los otros tres individuos que denunciarnos también han sido condenados, no hemos querido hacer alarde de ello. ¿Le importa un ardite al *Heraldo*?

Todo lo que el periódico Sallentino añade, no hemos de contárselo á ningún alcalde.

Basta con que él se lo cuente al Nuncio.  
O á su tía.

\*\*\*  
Un *Inocencio* que huele á candil ha hipnotizado al *Heraldo* contándole cuentos verdes, y repitiéndole su repertorio de chascarrillos, y luego ha aprovechado el sopor del *Heraldo* para hacer que llame culto á D. Alejandro Rosselló, y *alcalde de Griñota* á D. Jaime Salóm y Vich.

Aguardamos sentados la rectificación.

\*\*\*  
Leemos que el Director de la Oración y Vela y el Rector de San Jaime Sr. Barceló...

Y en *El Diario de Palma* vemos que el propósito de la Oración y Vela durante el pasado mes era no contribuir directa ni directamente á la propaganda y sostenimiento de la prensa impía.

El *Ancora* califica de impía hasta la cocina del *Heraldo*. El *Católico* aún se acuerda de los artículos de Renán publicados en Viernes Santo por el diario montenegrino, y las gentes timoratas miran con horror el folletín que dicho diario publica *El Noventa y Tres* de Victor Hugo; autor y novela inscritos en el Índice.

Y el Director de la Oración y Vela colabora en el *Heraldo de Baleares*.

¿Quien de V.V. halla la solución al problema algo más complicado que el de dar mate al rey don Carlos en tres jugadas?

\*\*\*  
El *Heraldo*, que recuerda sin duda aquella ridícula mogiganga con que se recibió al conde de Sallent cuando vino esta última vez á buscar votos en favor de su candidatura, trata de poner en solfa el pensamiento que nuestros amigos acarician de ir á Barcelona fletando expresamente el vapor *Bellver* para recibir al Sr. Maura.

Y escribe, con su natural desenfado:

«Los fusionistas han fletado el *Bellver* para admirar en Barcelona al maestro cordobés—alude á *Guerrita*—y recoger de paso á su jefe D. Antonio Maura.»

Ay qué mono: que remonísimo, es el órgano conservador!...

¿Ha dicho Miguel Moya en un *perfil* en que retrataba á Gamazo que Maura era el *Guerrita* del foro?

No diría tanto Miguel Moya si hubiera de alu-

dir al conde de Sallent, al Massanet de Muro, ó al Montenegro del *Heraldo*.

Para estos no caben *perfiles*; han de ser pinceladas de brocha gorda.

O caricaturas de zarzuela.  
Como aquel *Enlutado* de Filemón.

## Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy Sr. mio y de toda mi consideración, espero merecer de su reconocida amabilidad inserte en el periódico que V. dirige la siguiente convocatoria. Esperando nos favorezca con su asistencia.

Dándole las gracias mas espresivas se repite de V. S. S.—Por la comisión organizadora, Sebastián Alorda.

Conociendo la necesidad que tiene todo hombre de adquirir educación intelectual, y haciéndose de cada día más palpable la falta que de ella se encuentra el obrero mallorquín, ha nacido en nosotros el pensamiento contando siempre con la protección de público Palmesano, fundar una Institución de Enseñanza para el trabajador, donde esta alcance conocimientos que la pongan en condiciones de poder desempeñar con la mayor perfección posible sus diversos oficios.

Para este objeto la comisión organizadora ha resuelto celebrar una reunión pública que tendrá lugar el domingo 26 del corriente á las cuatro y media de la tarde en la Sociedad de socorros mutuos la Protectora que galantemente ha cedido sus salones; donde daremos á conocer á las personas que nos honren con su asistencia cuales son nuestros propósitos y fines.

Palma 24 Abril 1896.—La Comisión.

## Palma

—El Sr. Obispo de esta diócesis acaba de dar en el oratorio de su palacio episcopal la colación é institución canónica del Canonizado vacante en esta Catedral al Dr. D. José Miralles y Sbert, que ocupaba el primer lugar en la terna propuesta por el Tribunal de oposiciones.

—La competencia entre los vendedores de carne, de la plaza de Abastos, originó ayer un alboroto que supo apaciguar un guardia municipal.

—Hemos recibido la visita del *Boletín Comercial*, cuyo número prospecto da á conocer el objeto de esa publicación que se desprende de su título.

—Esta mañana á las siete y media en una casa de la calle de la Herrería, mientras trabajaban dos hombres, profundizando un pozo, se les ha caído encima una letrina, quedando en el acto muerto de asfixia uno de ellos, y el otro en grave estado. Este último ha sido llevado á su casa. Ha acudido á aquel sitio el señor juez de instrucción y á las diez han conducido al cementerio el cadáver de la víctima, que era hombre de mediana edad, natural de Porreras.

Dios haya concedido la Eterna Bienaventuranza á este desgraciado trabajador.

—El tiempo se ha serenado desde anteayer y la temperatura se ha repuesto un poco, de modo que no hace el frío que se sentía hace algunos días.

—A las cinco de esta tarde ha salido el vapor *Lulio* para Barcelona.

Pocos momentos después ha entrado el vapor *Isleño*, procedente de Cetta, con cascos vacíos.

—Ya se ha puesto á la venta la obra *La mujer en la Historia* del Sr. Valentí que anunciamos días atrás.

Celebraríamos de todas veras que, siendo esta obra tan instructiva y amena, hallara gran número de lectores, y principalmente lectoras, sobre todo las que se instruyen en las escuelas y colegios y las que dirigen dichos centros de enseñanza.

Consta esta obra de cerca 500 paginas en 4.º y se vende al módico precio de cuatro pesetas.

—Durante el mes de Marzo último los gastos causados por las obras que efectúa por administración la Comisión Provincial ascendieron á 178'89 pesetas invertidas del siguiente modo; en la casa de Misericordia, 58'25 pts. y en el Hospital 120'64 pesetas.

—La Comisión organizadora de las conferencias pedagógicas que segun la ley de 16 de Julio de 1886 deben celebrarse todos los años durante el periodo de las vacaciones escolares, ha señalado el salón de actos públicos de la Escuela Normal de Maestros y las once de la mañana de los días 20, 21 y 22 de Julio venidero, para que tengan efecto aquellos actos, siendo los temas elegidos, 1.º—Trabajos anuales de los niños, especialmente en carton —Influencia de la enseñanza de la Religión en cada una de las facultades del alma. 3.º—Régimen gramatical del verbo.

Los profesores que quieran tomar parte en el desarrollo ó discusión de dichos temas podrán comunicarlo al Director de la Escuela Normal dentro de treinta días á contar desde ayer.

—Ha fallecido esta noche pasada doña Paula Sampil é Isern, madre de D. Jerónimo Amengual, socio de la casa Amengual y Muntaner.

Enviamos al señor Amengual nuestro pésame por esa desgracia.

—En el Teatro Circo Balear tendrá lugar mañana el estreno de la comedia catalana en tres actos de D. Antonio Ferrer y Codina, que tanto éxito alcanzó en el Teatro Romea de Barcelona, más de cien noches consecutivas, titulada: *¡Tenorios!*

—Esta mañana en Son Serra en el momento de ir á enganchar un caballo éste se ha espantado dándose á la fuga.

—En la plaza Mayor ha ocurrido esta mañana un pequeño altercado entre dos vendedores llegando á las manos.

Gracias á la intervención de la autoridad no ha tenido consecuencias.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

## En la Audiencia

Ayer se celebró en esta Audiencia ante el Tribunal del Jurado la causa sobre cinco delitos (dos de hurto y tres de robo) instruida contra Sebastián Perelló Alomar, Pedro Juan Soler Expósito y Rafael Cladera Perelló.

El letrado defensor de los procesados, D. Antonio Rosselló y Cazador no asistió por hallarse enfermo, y había dado rato hacia la hora señalada para dar principio á la sesión cuando el joven letrado D. Pedro Andreu recibió el encargo de sustituir á su compañero en el acto de la vista. El señor Andreu, en efecto, se presentó á los pocos momentos y gracias á él fué posible que se celebrara el juicio sin indefensión de los procesados.

Practicadas las pruebas propuestas, el señor Abogado Fiscal D. Francisco de P. Renard, en su informe discreto y elocuente como todos los suyos, avisó á los tres procesados como responsables de dos delitos de hurto y uno de robo, á Sebastián Perelló y Pedro Juan Soler de una tentativa de robo, y á Rafael Cladera de otro robo frustrado, con la circunstancia agravante de haber ejecutado de noche los tres delitos consumados.

El letrado defensor señor Andreu reconoció la culpabilidad de los procesados como autores de un hurto de reses lanares, sin ninguna circunstancia agravante, y negó que estuviera probada su participación en los cuatro delitos restantes; y por cierto que trató, la cuestión con tanto conocimiento y dominio y analizó la prueba con tal maestría, que á no verlo; nadie creyera que sin preparación alguna ejercía sus delicadas funciones.

El resumen del Presidente señor Iribarne fué brillantísimo, verdadero modelo de imparcialidad y buena doctrina.

El Jurado pronunció veredicto de culpabilidad respecto de tres delitos; y en consecuencia, el Tribunal de derecho dictó fallo condenatorio en cuanto á los mismos, y absolutorio en cuanto á los restantes hechos.

## Telegramas

de los corresponsales del Liberal

**Espías insurrectos.—Reacción.—Noticia desmentida.—Inundaciones.—Weyler.—Comisión del Mensaje.**

Madrid 24, 9'10 m.

Llegaron á la Habana en calidad de presos, el médico Pina y su Señora que servían de espías á los insurrectos.

El pueblo queria lincharles.  
El pais se reacciona contra el planteamiento de las reformas.

Oficialmente se desmiente la noticia de suspensión de artillar los vapores trasatlánticos, antes al contrario, se han dado órdenes para que se activen los trabajos.

Muchas familias han quedado sin hogar á consecuencia de las inundaciones ocurridas últimamente en el Canadá.

El general Weyler está preparando otra operación militar en combinación con la marina.

La Comisión del Mensaje la presidirá el señor Romero Robledo.

Perez.

**Presentaciones.—Refuerzos.—Luz eléctrica.—La sequía**

Madrid 24, 9'30 m.

Se han presentado á las Autoridades de Cuba mil quinientos hombres.

Muchas mujeres y niños, que anuncian tener intimidad con los insurrectos, dicen que estos carecen absolutamente de todo, hasta de municiones.

Refuérzanse considerablemente las columnas que persiguen á Maceo, no dándole un instante de reposo hasta que se vea precisado á aceptar un combate formal.

Ha quedado establecida la luz eléctrica en la Hnea de Mariel.

En Granada reina la más espantosa miseria ocasionada por la sequía.

Perez.

**Censuras.—Obstruccionismo.—Pequeños encuentros.**

Madrid 24, 9'50 m.

El Sr. Sagasta censura acremente al general Weyler, por oponerse este al planteamiento de las reformas en Cuba.

Los carlistas amenazan al Gobierno con el obstruccionismo, para vengarse de este modo de las arbitrariedades y coacciones cometidas en las últimas elecciones para derrotar á los Sres. Sangarren y Cassasola.

Han ocurrido pequeños tiroteos en la provincia de la Habana con los grupos de rebeldes que merodean por aquellos sitios.

Perez.

## Sección religiosa

Mañana sábado.—En las Teresas empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á San José, exposición á las seis, á las diez misa cantada. Al anochecer meditación, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA

En Santa Eulalia á la Virgen del Confalon.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PÉSETAS

al que precede el SÁNDALO mejor que las del Dr. Pizá.  
Dado que el SÁNDALO es el más pronto y más eficaz de todas las ENFERME-  
DADES URINARIAS en el aparato de la vejiga. Proveniente de las montañas de oro  
de la Sierra Nevada, de la zona de 1888. Únicamente aprobada y recomen-  
dada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias  
comunicaciones científicas y reconocimientos diplomáticos las prescri-  
ben. FARMACIA DE LAS COPINAS, PLAZA DEL PALACIO, N.º 4. — BARCELONA  
y principales de España y América.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Los vómitos, acedias,  
ardores, inapetencia,  
pesades, agua de boca,  
bilis y dolores de estó-  
mago, cintura y espalda,  
etc., desaparecen al si-  
guinte día de usar el

**ESTOMAGO  
ARTIFICIAL**

(6 polvos del Dr.  
KUNTZ), determi-  
nando en breves días  
las digestiones, gas-  
tralgias y estoraxos  
gástricos, como á di-  
rio lo certifica milia-  
res de curados agradecidos. CAJA 7.50. Moreno Miquel, Arenal, 2. — MADRID. Centro de  
Especialidades, Sable de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

MARCAS Y PATENTES

Agencia de R. Cortés y C.ª Madrid. Representante en las Baleares, A. Marqués, Gerona 37, Barcelona. — Tarifa módica, marca 65 pesetas, patente 100. — No percibe honorarios por los asuntos negativamente resueltos.

Todas las enfermedades del

**ESTÓMAGO**  
— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

**ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS y TOSES PERTINACES.

Se curan con el licor de brea Rover. Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma. Depósito general: Farmacia de las Copiñas. Cuatro reales frasco

EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

**ROVER**

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido, dictámenes altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL  
Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Liverpool y Madrid

**TORNOS CILÍNDRICOS**

NEVILLE MÁQUINAS HERRAMIENTAS

EL PLAZA DE PALACIO BARCELONA

Máquinas de planear, mortajar, taladrar, tornos limadores, etc.

Más de 500 tornos de esta casa funcionan en los talleres de la Península

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

- Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.
- Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.
- Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.
- Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

- Elixir dentrífico de todas clases.
- Cepillos para limpiar los dientes, id. id.
- Aguas de toilette, id. id.
- Esencias de perfumes, id. id.
- Jabones de perfumes, id. id.
- Polvos de tocador, todas clases.
- Esponjas de Siria y Venecia, id. id.
- Cepillos ropa, id. id.
- Cepillos sombrero, id. id.
- Batidores y lenceras, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.

Calle de Jaime II, núm. 2

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7.50 pesetas. Por cada persona de aumento 1.50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 81, en Manacor. 28

Línea de Vapores Transatlánticos

DE

**Pinillos, Izquierdo y C.ª**

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Las Palmas, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 24 de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Coronas Mortuorias

Gran surtido de alta novedad

PRECIOS ECONÓMICOS

San Nicolás, núm 7.—Palma

COMPañIA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

**La Unión Comercial**

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500.000

AGENTES

Martínez y Planas, San Juan 26

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

LECCIONES DE

**CALIGRAFÍA**

hasta al menos capaz

Reforma de letra

en toda su extensión á cargo del profesor

**J. VAQUER**

Calle Palacio, núm. 45

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Misa de coro

del maestro Fr. Juan Auli

Española edición con acompañamiento de órgano

6 pesetas ejemplar

Único depósito: Amengual y Muntaner, Cadena 2 Palma.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.ª—Luz, 21

**DIETARIO**

Agenda de bufete

1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. . . . . 3.00 ptas

Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . 2.50

Edición económica 1.50

Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado

**Don Gabriel Castellá**

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

**Miguel Capó**

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Enseñanza Practica

del Castellano en las Baleares

FOR

Don Damian Boatella y Don Matias Bosch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de caucho

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierna al escritorio.

Imp. de B. Rotger